

# DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NÚM. 30  
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 20.314

Suscripción en Córdoba. . . Por un mes, 2 Ptas.  
Trimestre, 5  
Resto de España. . . Trimestre, 6  
Extranjero. . . Trimestre, 10  
Pago adelantado. . . Número suelto, 10 céntimos.

LUNES 20 DE MARZO DE 1916

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVII

## Los árboles y el agua

El Guadalquivir sigue creciendo de una manera furiosa. En Sevilla se ha desbordado, en términos imponentes, y en Córdoba sostiene la amenaza de echar el pecho fuera, como del Tajo dijera Fray Luis de León, e invadir el campo y la ciudad.

Signe tomando agua y llevándose tierra, hasta el punto de que parece un río de barro, en río siniestro que se lleva, ineluctablemente, mucha tierra de barro. Bien se le pueden aplicar las observaciones que el inmortal Costa dedicara al Ebro, el río español por excelencia: «Cuando el Ebro baja crecido, con impetu de torrente, formando olas de barro, pocos se dan cuenta de que ese barro es la corteza vegetal del Pirineo, que se pulveriza y disuelve; el suelo de la Patria que desciende flotante por donde antes flotó su tutor y complemento el árbol, para ir a sumergirse en los abismos del Mediterráneo».

La furia del Guadalquivir, como la del Ebro, llevándose tierras y ganados, invadiendo los campos y las ciudades y produciendo víctimas y causando daños materiales incalculables, está producida por las insensatas talas de árboles. Atiéndese a este respecto el juicio de Flammarion con motivo de las últimas inundaciones del Sena, diciendo: «Se deduce del mecanismo hidrográfico de las crecidas del Sena que, para evitar las inundaciones, es preciso aumentar en su cuenca los terrenos permeables: La desdoblación forestal es fanesta, porque los árboles, por sus hojas, que detienen la lluvia y la evaporan; por sus raíces, que la absorben, y por la hojarasca porosa que cubren el suelo, obran arriba, en sus copas, como evaporadores, y abajo, en el suelo y el subsuelo, como esponjas que retienen y filtran las aguas meteoricas».

El arbolado, en fin, aumenta y normaliza el cauce de los ríos, como antiguamente ocurría en España.

Una quimera parece ahora, en la frísta realidad presente, que Antonelli fuese en 1582 desde Lisboa a Madrid por el Tajo, el Jarama y el Manzanares—como en su patriótico libro *España y sus problemas* recuerda el señor Gómez de la Serna—y que se dijese a Felipe II que algún día podría ver desembarcar bajo las ventanas de su palacio los productos de las más apartadas regiones.

Fué aquello una realidad y si los procelosos ríos de España se han convertido en perjudiciales torrentes, débese a la insensata tala de árboles.

Por desconocerse las circunstancias expresadas, no cabían en cabeza humana los testimonios que se aducían en favor del generoso propósito de utilizar para un transporte rápido y barato la navegación por el Guadalquivir, entre Córdoba y Sevilla. Ahora, desvanecido el recuerdo de tiempos mejores y sin advertir que la causa estaba en la despoblación forestal de las márgenes del río como la generalidad había de aceptar la idea de que el Guadalquivir fué navegable entre Córdoba y Sevilla y de que podía volver a serlo? Dejóse de una parte que las obras serían de una importancia realmente faraónica y de otra que, aun así, no habría agua bastante para la navegación. Véase cómo la repoblación forestal de las riberas del Guadalquivir, por sí misma determinaría el aumento y normalización de la corriente. Causaría este beneficio incalculable y desde luego desaparecerían los daños enormes de las arriadas, que se llevan vidas y tierras, trozos palpitantes de ciudades y campos.

Adviértase cómo, además de explicarnos, por la tala de árboles, la irregularización de los ríos, ella se nos revela como la causa de la desaparición de manantiales. «Cómo es—se decía en Córdoba, ante la huella indeleble de importantes confluencias de aguas y la presencia de veneros completamente agotados, cuyo caudal vieron correr y disfrutaron las gentes antiguas de la población—que no se encuentra agua? Clara está la contestación: porque, al talar los árboles, el agua tenía que desaparecer. Al recuerdo del tiempo en que hubo agua se tiene que asociar el de la presencia de los árboles que insensatamente fueron taldados. Unáanse estrechamente ambos antecedentes—ya que los dos componen la verdad de que el agua se debe al árbol en parte principalísima—y sigase la generosa empresa de reconstrucción, sobre la firme base de este reconocimiento.

Desvelábase a las ordenanzas municipales el espíritu de amor y conocimiento del árbol que en la antigüedad dominó en nuestra población y en nuestra patria entera, cuando una ardilla poliar de un punto a otro de España, sin tocar tierra, saltando de árbol en árbol. Ello no es empresa de romanos ciertamente, ni es necesario llegar a la extrema severidad de Pedro I de Castilla, cuando publicó la orden siguiente: «Pagará 10 rayevades y sufrirá 50 azotes el que derribe una escina o un pino y perderá vida y hacienda el que los arrancase de enjelo».

El magno espíritu de Costa, al fratar de los daños sufridos por los pueblos que destruyeron los árboles, cita el caso típico de Ortu, en los Pirineos, que disfrutaba del beneficio de un bosque de fresnos y nogales hasta que fué talado por la avaricia y la ignorancia. Al invierno siguiente se formó un talud, fenómeno hasta entonces desconocido, que descendió de la montaña y aplastó al pueblo, el que desapareció por completo.

Con el objeto de satisfacer la creciente demanda de ejemplares del DIARIO y para mayor comodidad del público, los números sobrantes de la tirada corriente quedan puestos a la venta en los kioscos de las Tundillas, la calle del Conde de Gondomar y la Estación, dejándose de expenderlos en la Administración de este periódico.



El general conde de Hasselem, a quien se indica como director de las acomodadas de los alemanes contra las defensas de Verdún.

## MOSQUETAZOS

Acta más formosa  
no vi dondequiera  
cual la que me espera  
de la Finojosa.

Faciendo la vía  
del Calatravéno  
por ver si podía  
lograrme mi empeño,  
vi gente animosa  
salir a mi espera  
por la carretera  
de la Finojosa.

En varios lugares,  
dijéme señores  
que con electores  
cuenta yo a millares,  
e vi tal la cosa  
que creí he logrado  
ser el Diputado  
de la Finojosa.

Ni el acta de Rosas,  
ni el acta de Utrera,  
non son tan melosas  
ni las pretendieras,  
mas hablando en prosa  
non se lo que hiciera  
si non obtuviera  
la de Finojosa.

Non tanto mostrara  
mi gran ansiedad  
porque me dexara  
en mi libertad.  
Mas dixe, *Alba rosa*,  
saber yo quisiera  
si el triunfo me espera  
de la Finojosa.

Bien como riendo  
dixi: Bien vengades.  
Mas sois dos entiendo  
los que demandades  
y non está ansiosa  
de buscar quimera  
la gente pechera  
de la Finojosa.

Con perdón de la memoria  
del Marqués de Santillana,  
Juan Ocaña.

## La fiesta del árbol en la Granjuela

### Niños y muchachas

Al cabo de varios aplazamientos, a causa del temporal reinante, hemos logrado un día mediano para celebrar la fiesta del árbol. El viento molestaba bastante, pero el sol lucía a intervalos, mitigando así la temperatura.

A la hora indicada, los profesores de Instrucción primaria acudieron al frente de sus respectivos colegios a la explanada de la Estación de los Ferrocarriles, sitio indicado para la fiesta.

Ya se hallaban allí el alcalde, los concejales, el juez, el párroco don Bibiano Alcudia Romero y el pueblo casi en su totalidad, deseoso de presenciar una fiesta que se celebraba en esta por primera vez.

A poco comenzó la plantación de eucaliptos, efectuándola los alumnos de las escuelas, quienes, con bulliciosa alegría, iban colocando en los hoyos los árboles que les correspondían.

Como afortunadamente había muchos plantones, también pusieron estos, ayudados por los operarios, las señoritas Felicitá Plaza, Balbina Fuentes, Irene e Inocencia Aranda, Trinidad Monterroso, Cecilia y Concha Cárdenas, Antonia Domingo, Eufrosina Romero, Juana e Isabel Romero, Adela Izquierdo, María del Rosario Cárdenas, Manuela Silva, Isabel Amaro e Isidora Rodríguez Soriano.

Una vez terminada la hermosa faena, dióse a los niños una suculenta merienda, compuesta de caldereta de borrego, vino, pan, queso y naranjas.

## DE SOCIEDAD

Ayer, a las cuatro de la tarde, se unieron con los indisolubles lazos del matrimonio la bella y distinguida señorita María de la Natividad Chaparro y Cabanas y nuestro querido amigo y colaborador el ilustrado doctor en Medicina don Joaquín Gómez Aguado.

El acto se celebró en la capilla parroquial del Sagrario, ante el altar de Nuestra Señora del Amparo, que se hallaba profusamente iluminado y adornado con plantas y flores naturales.

Bendijó la unión el rector de la expresada parroquia don Antonio Rodríguez Pina.

Apadrinaron a los contrayentes la madre de la novia, doña Carmen Cabanas Vázquez de la Torre, viuda de Chaparro, y el jefe de Sección de los ferrocarriles de M. Z. A. don Antonio Gómez Aguado, hermano del novio.

Actuaron de testigos el jefe provincial de Estadística don Andrés Rodríguez Martínez, el procurador de este Colegio don Juan Austria Carrion, el inspector de policía de Madrid don Florencio Enguita Cocin, don Juan Cabelló Schlevilla, hermano político de la contrayente, y don Francisco Rodríguez González, notario de Madrid.

Al acto concurrieron los parientes y amigos de los novios, destacando bellas señoritas que lucían la clásica mantilla española, que realizaba su belleza.

La novia vestía rico traje de seda negro y velo blanco, adornado con las simbólicas flores de azahar. El novio vestía de etiqueta.

Terminada la ceremonia religiosa, los invitados se trasladaron al restaurant Suizo, en donde fueron espléndidamente obsequiados.

El nuevo matrimonio marchó a Sevilla y otras poblaciones, en donde pasarán los primeros días de la luna de miel.

Deseamos todo género de venturas al nuevo matrimonio.

—Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la señora doña María Llovet y Calmé, esposa de nuestro distinguido amigo el catedrático de Veterinaria don Aureliano González Villarreal.

Felicitemos a los padres por el fausto acontecimiento de familia.

## LA CALAMIDAD

### Para las mujeres y los niños

En las primeras horas de la tarde continuó ayer, en la Plaza de Toros, el reparto de pan dispuesto por el Ayuntamiento, pero sólo para las mujeres y los niños.

Asistieron el primer teniente de alcalde don Francisco Santolalla Natera y los concejales señores Barrios Rejano, Pérez de Laque, Vaguero Cantillo y Fernández Vergara.

También asistieron los jefes de la Guardia municipal don José Retamosa y don Eloy Yepes, el subje de don Enrique Aparicio, el jefe de policía don Ramón Molina Valdelomar y el empleado del Ayuntamiento señor Reina Fustegueras.

Con el objeto de que las mujeres y los niños se resguardasen de la lluvia, el señor Santolalla dispuso que se les dejase entrar en las galerías de la Plaza.

Las puertas de esta fueron cerradas a la una, empezando el reparto a la una y cuarto.

Como en los días anteriores, las canastas del pan fueron colocadas en las puertas de entrada a las localidades de sombra, por donde iban pasando los necesitados, recibiendo cada uno un cuarterón de pan.

Efectuaron el reparto el señor Santolalla, los concejales y el jefe de la Guardia municipal señor Yepes.

Cuando terminó la lluvia, se volvió a abrir las puertas de la Plaza, continuando el reparto hasta las dos de la tarde, hora en que se dió por terminado.

El reparto de pan fué preparado y dirigido por el jefe de la Guardia Municipal señor Retamosa y el empleado del Ayuntamiento señor Reina Fustegueras.

Del día anterior habían sobrado 1.920 cuarterones de pan y para el reparto de ayer habían llevado los panaderos 9.520 cuarterones. Se distribuyeron 7.260 y sobaron 4.160.

Para el reparto de hoy llevará cada fabricante de pan cien kilogramos.

El Gobierno ha acudido en auxilio de las provincias andaluzas en que la crisis obrera se ha manifestado con caracteres más agudos.

Para Málaga y su provincia, según ha comunicado el señor Armiñán al gobernador civil señor Torres Guerrero, se ha librado ya importantes sumas, figurando entre ellas 80.000 pesetas por los pantanos del Chorro y el Agujero, 25.039 para el abastecimiento de aguas del pueblo de Comares, 28.800 para el abastecimiento de aguas de Vélez Málaga, 28.800 para el abastecimiento de aguas de Villanueva de Algaidas y 55.268 para la carretera del Puerto de las Pedrizas a Málaga.

facción del Ayuntamiento por la hermosa y humanitaria actitud en que se han colocado las sociedades de recreo, contribuyendo generosamente a remediar la crisis del trabajo en Granada. El Cabildo aprobó por unanimidad la proposición del señor la Chica.

En Córdoba, según ha manifestado el alcalde señor Muñoz Pérez, se ha solicitado del Gobierno varias obras, como la carretera de Córdoba a Palma del Río y la continuación de las excavaciones de Medina Azahara. Justo es que el Gobierno disponga la realización de estas y otras obras de análoga y mayor importancia, ya que la crisis obrera de Córdoba es muy honda y muy grave y teniendo en cuenta que el Ayuntamiento sólo, por mucho que haga, no puede conjurar el conflicto. Este aumenta de día en día por la persistencia del temporal de lluvias, que impide el trabajo, y por el creciente encarecimiento de las substancias.

## En Alcolea

A causa de las persistentes lluvias que durante estos días ha descendido, se encuentran sin trabajo casi todos los obreros agrícolas de esta barriada.

Como el temporal persiste y son contados los trabajadores que pueden sobrelevar un paro forzado de quince días, la trágica situación del hambre amenaza con insistencia los humildes hogares de los muchos obreros, llegando en algunos de ellos a tomar caracteres muy alarmantes.

En vista de ello, una comisión de obreros de esta barriada visitó al concejal de este distrito don Modesto Berná Martínez, exponiéndole su situación y mostrando sus deseos de visitar al alcalde de Córdoba para pedirle que los socorriese.

No hubo necesidad de ello porque el señor Berná, adelantándose a los propósitos de la comisión, habló inmediatamente con el señor Muñoz Pérez, quien, ofreciendo una nueva prueba de su actividad e inagotable caridad, creyó que fuesen socorridos enseguida todos los obreros que se presentasen.

El socorro consistió en unas papeletas, canjeables por ochenta y cinco céntimos de comestibles en todos los establecimientos de esta barriada.

El reparto fué hecho por el alcalde pedáneo de esta don José del Pozo, el segundo alcalde don Francisco Velasco y el celoso empleado del Ayuntamiento de Córdoba don Luis Ramos y Mesa.

Todo el vecindario aplaude con entusiasmo la generosa determinación del señor Muñoz Pérez y el interés y actividad del concejal señor Berná Martínez y demás señores que le han ayudado.—El Corresponsal.



El general Petain, jefe del ejército francés defensor de Verdún.

## De Castro del Río

### DEFUNCIÓN

Victima de larga y penosa enfermedad ha fallecido la respetable y distinguida señora doña Vicenta Valenzuela y Mazuelo, digna esposa del licenciado en Farmacia don Andrés Criado Rodríguez.

La triste nueva ha producido en todas las clases sociales honda pesar.

Por su trato exquisito, por sus grandes virtudes y por el amor que profesaba a los pobres, la finada disfrutaba de las simpatías y el respeto de toda la población.

Fué en vida digna esposa y madre amorosa que estuvo consagrada a la educación de sus hijos y constantemente prodigó el bien a los necesitados.

La conducción del cadáver ha constituido una sentida manifestación de duelo. Ocupaban la presidencia del duelo el presbítero don José Jiménez, el capitán de la Guardia civil don Francisco Martín, los hermanos políticos de la finada don Francisco, don Joaquín y don José Criado Rodríguez y don Pedro Río Valdelomar.

Sobre el lujoso féretro se había colocado una hermosa corona, enviada por don José Fernández Jiménez y su señora.

Las cintas que pendían del féretro eran llevadas por los licenciados en Farmacia don José Antonio Fuentes, don Rafael Jiménez Meura y don Mateo Navajas León, los médicos don Pedro Navas Navajas y don Carlos Serrano Sahagún y el teniente de la Guardia civil de esta población.

Al desconsolado esposo e hijos, hermanos y hermano político, a los señores de Mazuelo y a toda la distinguida familia doliente enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame. Descansen en paz el alma de la piadosa dama.

El Corresponsal.

## Notas del día

En este mismo número publicamos una interesante información de la fiesta del árbol en un pequeño y simpático pueblo de la Sierra: la Granjuela. Nos la envía una señora, doña Elisa Arribas de Peña, la que, como doña Petra Gómez Vayas de Onievas desde Montalbán y anteriormente nuestra inolvidable cooperadora doña Rosario Vázquez desde Puente Genil y otros pueblos, colabora activa y diligentemente en el DIARIO, sosteniendo la demostración de las aptitudes de la mujer cordobesa para el cultivo de las letras, en el que últimamente descoló la malograda Pepita Vidal.

Doña Elisa Arribas recoge en su última información un dato muy interesante: el de que la celebración de la fiesta del árbol en el pequeño y simpático pueblo de la Granjuela ha estado avalorada por la cooperación de bellas muchachas. Por fortuna, se disponía de muchos eucaliptos, hasta el punto de que había más que niños, y así se pudo ofrecer algunos a las muchachas, para que ellas mismas las plantasen.

En Córdoba, a las primeras plantaciones verificadas con motivo de la fiesta del árbol asistieron las niñas de las escuelas. Posteriormente se prescindió de ellas, quizá porque solo a los niños sea necesario dar lecciones de amor y respeto al árbol—ya que las chiquillas no los maltratan—o porque ellos hayan de ser el día de mañana, cuando sean hombres, quienes, al pasar por los diversos caminos de la vida, tengan que cuidar y servir de los árboles y sus transformaciones, reservándose las flores para las muchachas. Será también por ambas razones, que en el fondo es una sola: la de educar al niño en el amor al árbol para que cuando sea hombre le conceda los cuidados que merece por los bienes que prodiga. Ello es que se prescindió de las niñas, las que han dejado de asistir a la fiesta y de disfrutar de la merienda y demás satisfacciones que el acto concede a la gente menuda. Así ha ocurrido, de una parte porque no es necesario corregirlas, ya que no maltratan a los árboles, y de otra porque, cuando sean mujeres, no han de utilizarse y transformarse sus productos tan directamente como el hombre.

En la Granjuela han corregido esta desigualdad, que iba en contra de los seres mejores, y han concedido al acto verdaderas proporciones de fiesta, invitando galantemente a las muchachas para que efectuasen plantaciones. Quizá ellas sean luego las que más se distinguen en el cuidado de los árboles, que es la verdadera finalidad de la fiesta, y luego, el día de mañana, eduquen a sus hijos en el amor de aquellos generosos amigos del hombre. En los países en que verdaderamente se quiere al árbol, hombres y mujeres rivalizan en su cuidado, desde las esferas más altas a las más humildes, asociando su plantación a fechas y actos sobresalientes. Así la reina Alejandra de Inglaterra, como recuerdo de su visita a varias ciudades, ha entrado en los parques y ha plantado árboles que luego han ostentado su nombre y lo conservarán a través de las edades.

Según datos que publica *El Mundo*, de Madrid, la riqueza oculta de Cádiz es de 4.302.776 pesetas; la de Córdoba, 20.888.813 pesetas; esto es, la mitad de sus bienes; la de Granada, pesetas 9.398.089; la de Málaga, 7.886.364 pesetas; y la de Sevilla, 15.259.724 pesetas, lo cual indica que oculta al pago más de la mitad de su riqueza contributiva.

En Jaén, la ocultación pasa del 52 por 100; en Toledo, del 35; un pueblo de Albacete (Villatoya), ha llegado a ocultar el 94'26 por 100 de su propiedad rústica; en Fuente Alamo pasa del 64; en Oso de Montiel llega al 72; en San Carlos del Valle, de Ciudad Real, ocultan más del 60; en Carrizosa, el 56; en Alcobilla y Navas de Estena, el 48; en Obejo, el 63, etc., etc. En el propio Madrid se está ocultando el 70'32 por 100 de la riqueza rústica.

El redondeo de la Plaza de Toros se ofreció ayer, en cierto modo, como una representación de la idea que informa el proyecto de Jardín de los Niños. Ocupábanlo varios centenares de niños y niñas que esperaban el pan que el Ayuntamiento reparte para conjurar «la calamidad».

La arena, tinta otras veces en sangre, servía a los pequeños para formar casitas y jardincillos. Los más revoltosos, jugaban al toro en diversos sitios. Las niñas, más juiciosas, formaban corros, y sobre la inconsciente alegría de aquella multitud infantil que jugaba esperaba la limosna de pan, elevaban, con deliciosas vocellitas, el encanto de las ingenuas copias: Quisiera ser tan alta—como la luna—para ver los soldados—de Cataluña.

Con enternecedora inconsciencia, unos y otras convertían el redondeo de sangre y arena en campo de juegos infantiles.

Cuando más entretenidos se hallaban, la lluvia que descendió torrencialmente los puso en dispersión, y todos, como polluelos asustados, corrieron en busca de sus madres. Estas los cobijaban bajo los mantones, y un guardia, Manuel Sánchez Taguas, bajó a la plaza y, con su impermeable de reglamento, cubrió hasta una docena de aquellos alegres pajarillos. El primer tentón de alcalde señor Santolalla Natera dispuso que se dejase entrar en las galerías a las mujeres y los niños para que se librasen de la lluvia. A poco, unas y otros recibían la limosna de pan y bajo la lluvia marcharon por «las calles de Dios», desvanecido el encanto de los momentos en que tuvieron por suyo un lugar espacioso en que jugar libremente.

El día en que la feliz iniciativa del alcalde señor Muñoz Pérez se realice y haya en Córdoba un espacio y conveniente Jardín de los Niños, la gente menuda oírás a él a bandadas y disminuirá, quizá hasta extinguirse, la chiquillería callejera que tantas demasias causa actualmente.

El Corresponsal.



Ultimas noticias de la guerra

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada Madrid

Romanones

El jefe del Gobierno pasó la mañana trabajando en su despacho de la Presidencia.

Fiesta onomástica

El Obispo de Madrid y el exministro Sánchez Guerra han recibido numerosas felicitaciones con motivo de celebrar su fiesta onomástica.

Sin noticias

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación recibió a los representantes de la prensa y les dijo que no tenía noticias que comunicarle.

El Director de Comercio

El periódico «La Epoca», tratando de la provisión del cargo de Director general de Comercio, dice que en las circunstancias actuales tiene gran importancia y se debe proceder con mucho tacto en la designación del sustituto de Sala.

Un honor

El miércoles próximo una comisión de senadores montañeses visitará al Ministro de Marina para entregarle una placa de plata con el título de hijo adoptivo de Santander.

Estado de Weyler

El Capitán general Weyler se agravó esta mañana de la enfermedad que sufre.

Regalos de boda

Entre la alta sociedad está llamando extraordinariamente la atención la exposición de los magníficos regalos que ha recibido la señorita Carmen Bugallal, con motivo de su próximo enlace.

Para las víctimas de una catástrofe

En Barcelona se ha verificado la cuestación pública para socorrer a las familias de las víctimas del naufragio del trasatlántico Príncipe de Asturias.

El arbitrio sobre la leche

Comunican de Jerez que, aunque se decretó la supresión del cobro de los arbitrios establecidos sobre la leche y sus derivados, sigue existiendo en las puertas, lo cual origina continuos escándalos.

La guerra en el mar

Telegrafían de París que, según noticias oficiales, el torpedero de la escuadra francesa Lennanois fué echado a pique ayer por un submarino enemigo.

Muerte de un Cardenal

Telegrafían de Roma que ha fallecido el Cardenal Gotti.

Ultima hora

La guerra en el mar. Madrid 20, 5'45 m. Telegrafían de París que, según noticias oficiales, el torpedero de la escuadra francesa Lennanois fué echado a pique ayer por un submarino enemigo.

Robo de cereales

Dicen de Guadix que en un cortijo próximo a aquella población se ha cometido un robo de cereales, de gran importancia.

Una asamblea

En el domicilio de la Cámara de Comercio de Oviedo se celebró una asamblea para pedir al Gobierno que verifique inmediatamente la subasta de las obras del ferrocarril estratégico de Figueredo a León, pues cuando se establezca podrá darse gran incremento a la explotación de las minas de carbón y estas, en un plazo de dos años,

producirán todo el combustible que se necesita en España, a fin de equilibrar el consumo con la producción.

El acto estuvo concurridísimo. Asistieron representantes de casi todos los Ayuntamientos de la provincia.

Se acordó nombrar una comisión que eleve una instancia al Gobierno formulándole la petición y designar una delegación especial en Madrid, compuesta de los senadores y diputados a Cortes por Oviedo y León, los marqueses de Urquijo y Comillas y don Antonio Veldzquez.

Se telegrafió al Jefe del Gobierno y al Ministro de Fomento comunicándoles tales acuerdos.

En honor de un Prelado. El Ayuntamiento de Badajoz ha acordado nombrar hijo predilecto de aquella ciudad al obispo de la diócesis Pérez Muñoz, en testimonio de gratitud del pueblo por la caridad inagotable que está demostrando con motivo de la crisis obrera.

Al tomarse este acuerdo se pronunciaron expresivos discursos, enalteciendo las virtudes del Prelado.

Terminada la sesión el Alcalde y los jefes de todas las minorías, incluso la republicana, fueron al Palacio episcopal a dar cuenta al Prelado de repetido acuerdo.

El Municipio de Higuera Vargas le ha rendido idéntico homenaje.

Se proyecta celebrar una grandiosa fiesta de caridad, en la que se entregarán al señor Pérez Muñoz tales títulos.

Unánimemente se tributaron entusiastas elogios al Obispo por su admirable proceder.

Extranjero LA GUERRA INTERNACIONAL

Parte francés. La comunicación oficial facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:

El enemigo, tras un violento bombardeo, atacó nuestro frente de la región de Vaux, pero lo rechazamos con energía.

En la región de Verdun uno de nuestros aeroplanos derribó a otro aparato del enemigo que cayó, ardiendo, dentro de nuestras líneas.

Cinco aviones franceses, bimotores, bombardearon la estación de Metz Samblants, los depósitos de municiones del adversario establecidos en Chateaux Salines y el aeródromo de Diez.

Otra escuadrilla compuesta de veintidós aeroplanos arrojó setenta y dos proyectiles sobre el campo de aviación de Balesbein y la estación de mercancías de Moulhousen.

Varios aparatos enemigos salieron en persecución de los nuestros y se emprendió el terrible combate aéreo, como consecuencia del cual cayeron un aeroplano francés y tres alemanes.

Dos de estos se incendiaron. Tres aviones nuestros resultaron con importantes averías y tuvieron que descender en territorio enemigo.

Comunicación rusa. En San Petersburgo se ha facilitado la siguiente comunicación oficial:

Al Norte del lago de Dresvasy el enemigo hizo saltar el horno de una mina y rechazamos la ofensiva de aquel.

En la región de Lipk el adversario inició varios ataques, sin éxito.

En el Cáucaso perseguimos a los turcos en dirección a Erzdindjan.

Ocupamos el pueblo de Kotur y rechazamos un violento contraataque.

Parte alemán. El gran cuartel general del ejército alemán comunica los informes siguientes:

En el teatro oriental de la guerra y en los Balcanes no se ha modificado la situación.

En el teatro occidental se registran violentos duelos entre la artillería en varios puntos.

También ha habido luchas aéreas, con ventaja para nuestros aviones.

Muerte de un Cardenal. Telegrafían de Roma que ha fallecido el Cardenal Gotti.

La guerra en el mar. Madrid 20, 5'45 m. Telegrafían de París que, según noticias oficiales, el torpedero de la escuadra francesa Lennanois fué echado a pique ayer por un submarino enemigo.

Desaparecieron tres oficiales, entre ellos el comandante segundo y cuarenta y cuatro marineros.

Otro torpedero francés que lo acompañaba recogió a dos oficiales y treinta y cuatro marineros.

José Barea, hijo. Labrador, ganadero y abastecedor de carnes. Precios al público.—Vaca con hueso, a 2'32 pesetas.—Idem sin hueso, a 3'22.—Ternera con hueso, a 3'24.—Idem sin hueso, a 4'24.—Macho, a 2'14.—Cerdo a la canal a 8 1/4 reales kilo, libre de derecho de arbitrios.—Tocinos para fuerza: Tocino fresco a 2'00 pesetas kilogramo.—Idem salado, a 2'25.

ANIS PRETEL. EL REUMATISMO LA GOTA Y EL ARTRITISMO SON VENCIDOS TOMANDO LA VERDADERA PIPERAZINE MIDY. La única que disuelve el 92% del ácido URICO.

Sección Religiosa

Santo de hoy.—San Niceto, obispo, y Santa Eufemia, virgen y mártir.—Mañana.—San Benito, abad y fundador.

Jubileo circular.—Hoy y mañana en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, en cumplimiento de la memoria fundada por doña Dolores Jiménez Vázquez.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora de la Esperanza, en la parroquia de San Pedro.—Mañana a nuestra Señora de las Nieves, en la Catedral.

En San Pablo.—Hoy darán principio en esta iglesia los ejercicios espirituales para cuantas señoras deseen practicarlos, en unión de la Archicofradía del Inmaculado Corazón de María, en la forma siguiente: Por la mañana, a las nueve, cánticos, meditación y plática, y por la tarde, a las cuatro, cánticos, meditación, plática y Via-Crucis.

En el Cister.—Mañana, a las diez y media, se celebrará un solemne monasterio solemne función en honor de San Benito Abad, en la que predicará un R. P. del Corazón de María; terminada la fiesta se dará a besar la reliquia del Santo.

En Santa María.—Hoy, a las diez, se celebrará una solemne función en honor de San José, en la que predicará un R. P. Misionero del Corazón de María. Por la tarde, a las cinco, se rezará el santo rosario y después el ejercicio del glorioso Patriarca San José.

En la Encarnación.—Mañana se celebrará solemne función religiosa en honor de San Benito Abad, a las diez y media, en la que ocupará la sagrada cátedra el R. P. Fray Rafael de Santa Teresa, Carmelita Descalzo. Terminada la fiesta se dará a besar la reliquia del Santo.

Por la tarde, a las cinco, exposición de Su Divina Majestad, rosario, letanía cantada, ejercicio y motetes; después de la reserva se cantará el himno del Santo Patriarca.

Las misas que se celebren el día 22 en la parroquia de San Pedro, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor don Antonio Gómez González, que falleció en el Señor el 14 de Febrero de 1916.

Su desconsolada esposa doña Dolores Vico, hermanas don José y doña Concepción, hija política doña Isabel Bronstro, sobrinos y demás parientes ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomienden a Dios nuestro Señor.

Las misas que se celebren el día 22 en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don José Cantarero y Martín (q. e. p. d.).

Su desconsolada viuda y demás familia ruegan a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo a Dios y tenerlo presente en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Las misas que se celebren el día 22 en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la señora doña M. Dionisia Alonso y Rivas, que falleció en el Señor el 14 de Marzo de 1916.

Sus desconsolados hijos e hijas políticos, nietos y demás familia suplican a sus amigos y personas piadosas lo encomienden su alma a Dios y a la Santísima Virgen del Perpetuo Socorro.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Las misas que se celebren el día 21 en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Román Urrutia Ortega (q. e. p. d.).

Su viuda e hijos suplican a las personas piadosas lo encomienden a Dios nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.

IX aniversario.—Las misas que se celebren el día 22 en la iglesia del convento del Corpus Christi, desde las siete, por los señores sacerdotes invita-

dos, serán aplicadas en sufragio por el alma del M. I. señor don Camilo Llácer y González, que en paz descanse.

Las devotas que costean estos sufragios suplican a las personas piadosas lo tengan presente en sus oraciones y lo encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen.

Tocino añejo superior de los Estados Unidos

Se vende en los almacenes de los señores Carbonell y Compañía (Torre de la Malmuerta) al precio de 88 reales arroba por partidas de 25 kilos en adelante y a 85 reales por cajas completas de unas 20 arrobas, dichos precios son para fuera.

SE VENDEN canarios flautas a 25 pesetas. Hembras a 5. Castillo, 5.

GRAN CAFÉ "LA PERLA," I. GONDOWAR, I

El más cómodo y céntrico de la población. Especialidad de la casa en chocolates con pastas a 80 céntimos.—Corveza helada al grifo y en botellas de todas marcas.—Refrescos gaseados.—Vinos y licores nacionales y extranjeros.

Servicio permanente y a domicilio. TELEFONO NUM. 4

CAFÉS "GRAN CAPITÁN," Y "CERVECERÍA," PROPIETARIO: ANTONIO TORRES NEVERIA, CAFÉ, VINOS Y LICORES SALÓN DE BILLAR

Los trabajos de este establecimiento están a cargo de los Hnos. Torres.—Teléfonos núms. 31 y 142

Espectáculos. Funciones para hoy

TEATRO-CIRCO.—Ideal Cinema.—Estreno de la décima serie de la colosal obra de aventuras en 30 partes y 15 episodios, titulada: «Las perlas de Paulina».—Completando el programa escogidas películas cómicas.—A las ocho y media.

Precios: Pablos sin entradas, 2 pias.—Butaca con entrada, 0'40.—Anticastro con idem, 0'25.—Entrada de palco, 0'40.—Idem de grada, 0'10.—Incluidos los impuestos.

Nuevo Restaurant de Miguel Gómez. calle Marqués de Boll (antes Múzillos) 5. Teléfono número 140. Plato del día: Pulpetas de ternera.

Restaurant de Antonio Gómez. Plaza de Cánovas (Antes Tendillas). Teléfono núm. 163. Plato del día: Turnedor con champiñón y Croquetas de jamón. Se sirven cubiertos desde 2'50 pias. en adelante.

Restaurant del Tourist's Bar. Calle Victoriano Rivera, número 4 (antes Platu) Bajo la dirección del acreditado cocinero Don Pablo Bruzo Fuentes. Servicio esmerado y económico.—Encargos a domicilio con prontitud. Plato del día: Gallina en pepitoria.

LA SEÑORA Doña Genoveva de la Cruz Losada. Las misas que se celebren el día 21 del actual, desde las ocho en adelante, en el convento de los Reverendos Padres Capuchinos, serán aplicadas en sufragio por el alma de LA SEÑORA Doña Genoveva de la Cruz Losada. R. I. P. A. Sus hijas, hermanos y demás familia ruegan a sus amigos y personas piadosas una oración por su alma.

NOVENO ANIVERSARIO EL SEÑOR DON MANUEL MORENO MADRID. Falleció el 21 de Marzo de 1907, habiendo recibido los Santos Sacramentos. R. I. P. A. Las misas que se celebren en la Real Iglesia de San Hipólito y en las de los hospitales de Nuestro Padre Jesús Nazareno y de Nuestra Señora de los Dolores, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, el día 21 del actual, serán aplicadas en sufragio por el alma de dicho señor (q. e. p. d.). Su viuda doña Josefa Mondéjar e hijos ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de los Dolores. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

LA SEÑORA DOÑA RAFAELA ALVAREZ GONZALEZ. VIUDA DE D. ANTONIO LEON Y DIAZ. Ha fallecido a los 83 años de edad, el 19 de Marzo de 1916. HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS. R. I. P. A. Sus desconsolados sobrinos doña Ana y doña Concepción Villoslada Alvarez y don Pedro Villoslada Peñalup, hermanos, hermanas políticas, sobrinos políticos y demás parientes, suplican a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios nuestro Señor y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar hoy, a las cuatro y media de la tarde, en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio, por cuyo favor les quedarán agradecidos. El duelo se recibe en la iglesia y se despiden en el cementerio. No se reparten esquelas.

PLANCHADO MECANICO de J. García Laríos y Cia. MALAGÁ: Calle Don Juan Gómez, núm. 1.—SEVILLA: Plaza de la Magdalena, núm. 5. Con este sistema los cuellos y puños quedan como nuevos.—Precios: lavado y planchado de un cuello ó un par de puños, 10 céntimos. En Córdoba pueden entregarse los cuellos y puños en la Camisería Inglesa de JOSÉ FABRA, Gondomar, número 3.

